



Conferencia General

XXVII Sesión
30 de septiembre de 2021
Punto 6 de la Agenda

Original: Español

DISCURSO DE LA DELEGACIÓN DE LA REPÚBLICA FEDERATIVA DE BRASIL

Señor Presidente de la Conferencia General,

Señor Presidente del Consejo,

Señoras y señores representantes de los Estados miembros,

Señor Secretario General,

Señoras y señores observadores,

Señoras y señores,

Brasil agradece a la Secretaría de Relaciones Exteriores de México por su generosidad en acoger y apoyar esta XXVII Sesión de la Conferencia General del OPANAL para esta reunión en circunstancias mundiales excepcionales.

Quiero felicitar al Excmo. Señor Carlos Alfonso Tomada por su elección para la presidencia de esta Conferencia. Sus conocidas habilidades diplomáticas y amplio conocimiento de la materia es una garantía de éxito de este encuentro. Felicito también a los Embajadores Búcaro, de Guatemala, y Jaramillo, de México, electos a la Presidencia y Vicepresidencia.

Cuenta Usted, Señor Presidente, con el total apoyo de mi delegación en la conducción de nuestros trabajos.

Agradezco al Señor Secretario General la presentación de su informe y a toda la Secretaría por la impecable preparación de esta Sesión.

El Tratado de Tlatelolco es uno de los más importantes logros del pacifismo latinoamericano. Al declarar a América Latina y el Caribe como una zona libre de armas nucleares, nuestros países demostraron su determinación de reemplazar la lógica perversa de la competencia de seguridad por la lógica virtuosa de la cooperación de seguridad.

En el logro de esta significativa conquista para nuestra región, cabe aquí reconocer el liderazgo de la diplomacia de nuestro país anfitrión en la figura de Alfonso García Robles, que con buena razón recibió el Premio Nobel de la Paz en 1982.

Con raíces en nuestras circunstancias históricas y geográficas, y a la vez en la creatividad colectiva de la región, el Tratado de Tlatelolco brindó a nuestros pueblos un Organismo singular y singularmente importante: el OPANAL, único Organismo regional en el mundo dedicado por completo a alcanzar el desarme nuclear y la no proliferación de las armas nucleares.

Hace más de medio siglo, el OPANAL contribuye a mantener a Latinoamérica como una zona de paz, inspira las demás zonas libres de armas nucleares – e incluso la creación de nuevas zonas – e interviene activamente en negociaciones sobre el tema.

El Organismo ha impulsado la participación armoniosa de sus Estados miembros en los esfuerzos internacionales para el desarme y la no proliferación nucleares y es una voz respetada en la defensa del derecho a vivir en un mundo sin armas nucleares.

Hoy ese compromiso del OPANAL con la paz tiene su mejor reflejo en el Secretario General, el Embajador Flávio Bonzanini.

La gestión del Secretario General Bonzanini ha sido de gran éxito para el OPANAL. El Secretario General Bonzanini ha contribuido, por una serie de iniciativas, no solo al robustecimiento del sistema construido bajo la égida del Tratado de Tlatelolco, sino también al fortalecimiento del OPANAL como un órgano autónomo y con peso específico en el sistema de desarme.

Sin descuidar la austeridad presupuestal en tiempos difíciles, el Secretario General ha logrado llevar a cabo un programa que profundiza la actuación del OPANAL como una fuerza escuchada, respetada y concreta por el desarme y la no proliferación.

A nombre de Brasil, quiero transmitir mi más profundo agradecimiento y reconocimiento al Secretario General Embajador Flávio Bonzanini, cuya labor ha sido por demás positiva para este Organismo. Me gustaría felicitarlo por su liderazgo sereno, constructivo y firme en favor del OPANAL, al mantener y cuidar el buen nombre del Organismo y asegurar el éxito en sus varios frentes de actuación.

El Organismo está seguro en sus manos. El Embajador Flávio Bonzanini, diplomático de carrera con extensa experiencia en el buen manejo de los temas internacionales, y que tengo el gusto de conocer desde hace muchos años, cuenta con el apoyo de mi Delegación para un periodo más al frente de la Secretaría General.

Confío en que esas sólidas calificaciones y demostración de liderazgo y equilibrio inspiren un firme soporte hacia el Secretario General por parte de los estados miembros para su elección y a la decisión favorable de esta Conferencia General.

Señor Presidente,

Señoras y Señores Jefas y Jefes de Delegación,

Los documentos que se presentan en esta Sesión de la Conferencia General demuestran el papel activo que el OPANAL viene desempeñando en los últimos años.

Es así que damos la bienvenida y nuestro firme apoyo a la nueva estrategia del Grupo Técnico para el acercamiento y el diálogo con países nuclearmente armados, a la firma del Memorando de Entendimiento entre el OPANAL y la Comisión Africana de Energía Nuclear (AFCONE), y a la reciente Declaración de los Estados Miembros del Organismo en el Día Internacional para la Eliminación Total de las Armas Nucleares.

Señoras y señores,

Brasil tiene una larga tradición de actuar de manera firme y a la vez constructiva por la no proliferación y el desarme nuclear.

Consideramos que el Tratado de No Proliferación Nuclear ha tenido un éxito moderado en limitar la proliferación horizontal, pero no ha logrado, hasta la fecha, cumplir la promesa de la eliminación total de las armas nucleares.

El proceso de seguimiento del TNP, basado en Conferencias de Examen quinquenales, está marcado por tensiones y disputas entre los Estados No Nuclearmente Armados (NNWS) y los Estados Nuclearmente Armados (NWS), en particular debido al aludido desequilibrio entre los derechos y obligaciones previstas por el Tratado para cada una de esas categorías.

El proceso preparatorio para la X Conferencia de Examen viene siendo marcado por dificultades de algunos de los Estados Nuclearmente Armados en reafirmar compromisos sobre desarme nuclear asumidos anteriormente en el ámbito del régimen (en particular el llamado "Plan de Acción" adoptado por la VIII Conferencia de Examen del TNP, en 2010).

Brasil actuará en la X Conferencia de Examen del TNP, prevista para el próximo mes de enero, con vistas a preservar y profundizar los compromisos ya asumidos en el ámbito del TNP con relación al tema, tanto de carácter nacional, como de coordinación con los demás países de la Coalición de la Nueva Agenda (NAC).

Señor Presidente,

Subrayo el acuerdo fundamental sobre el que se basa el Tratado de No Proliferación de Armas Nucleares: el compromiso de los Estados No Nuclearmente Armados de no tratar de adquirir esas armas tiene como contrapartida el compromiso de los Estados Nuclearmente Armados de negociar el desarme nuclear de buena fe.

Más allá de la no proliferación, es imperativo evolucionar hacia el paradigma de la prohibición de las armas nucleares.

Brasil, histórico defensor del desarme nuclear, respalda incondicionalmente el Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares, instrumento plenamente compatible con el TNP y cuyo objetivo es fortalecer cada uno de los tres pilares del TNP.

Damos la bienvenida al acelerado ritmo de las firmas y ratificaciones del Tratado de Prohibición de Armas Nucleares y reiteramos su rol especial en la construcción de un mundo libre de armas nucleares.

Señor Presidente,

Señoras y señores Jefes de Delegación

Sigamos trabajando juntos a través del OPANAL para que otras regiones y países emulen el buen ejemplo de América Latina y el Caribe.

Muchas gracias.